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Se trata de un 24% menos en comparación al año pasado. Respecto a 
las superficies de hectáreas estas alcanzan las 2.657, un 41% menos.

CIUDAD PÁG.8

Biobío supera 1.370 incendios 
forestales en esta temporada

Seremi de Salud asegura que existe stock 
de PCR, incluyendo búsqueda activa

 FOTO: CEDIDA

Ayer el número de casos activos subió a 12.500, mientras penal  
El Manzano sigue en aislamiento por 140 positivos.

CIUDAD PÁG.6

Tras un largo receso, desde que 
partió la pandemia, la agrupación 
retomaría las actividades en su 
espacio físico en marzo. De todas 
maneras, se plantean continuar 
en un formato híbrido.

Galería de los ocho 
proyecta el retorno 
a las muestras 
presenciales

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

 FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Las claves de las nuevas 
políticas públicas para 
avanzar en la superación 
de la pobreza en el país
Cada cuatro años, en el contexto de las elec-
ciones presidenciales, la Fundación para la 
Superación de la Pobreza elabora una estra-
tegia. En este caso, se basa en el estudio de 
las 100 comunas más pobres de Chile. 
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

Convencionales se abren a 
opción de extender plazos 

RESTAN 146 DÍAS PARA QUE LA CONVENCIÓN CONSTITUCIONAL CONCLUYA SU TRABAJO

Restan 146 días para que la 
Convención Constitucional  
cumpla con los plazos que fueron 
establecidos inicialmente y aún 

las normativas que podrían ser 
parte de la nueva carta funda-
mental deben pasar por una larga 
tramitación. La preocupación de 

la mesa radica en el escuálido 
plazo existente y una posible dila-
ción en el trámite de cada norma. 
Por ello, una de las opciones que 

se barajan es extender el período, 
aunque la postura de la mesa y de 
varios de los convencionales es 
cumplir el plazo estipulado. En la 

Región las opiniones son  
variadas, pero todas coinciden en 
que lo más importante es el  
resultado final.

Esta semana partió debate en particular al interior de las diferentes comisiones de la instancia.

POLÍTICA PÁG.4

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

A fines de febrero se llevará a cabo el 
evento en Talagante. La delegación regio-
nal, encabezada por Nimsy Martínez, 
espera tener un alto rendimiento en el 
primer gran torneo del año.

Atletas lajinos 
se alistan para 
nacional de 
lanzamientos

DEPORTES PÁG.14

EDITORIAL: LA SEGURIDAD EN INTERNET
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARCELA MORA GOTH 
Coordinadora Área Desarrollo Personal, Ceade Ucsc.

Los seres humanos tendemos a 
asociar el concepto “crisis” con 
algo negativo, que idealmente no 
quisiéramos experimentar. Sin em-
bargo, es importante que poda-
mos comprender que son parte de 
nuestra vida y del desarrollo de las 
personas. Son estas las que nos 
permiten avanzar, aprender y reor-
ganizarnos. Pues bien, la pande-
mia que enfrentamos hace dos 
años corresponde a una de estas 
temidas crisis. 

Dentro de las problemáticas que 
han surgido durante este tiempo, 
resaltan las adaptaciones que han 

en los que los padres puedan trans-
mitir calma y confianza a los hijos. 
Lo mismo tendría que ocurrir den-
tro de las aulas, donde los docentes 
debiesen generar instancias de diá-
logo, aclarar expectativas y transpa-
rentar como irá siendo esta etapa. 

En este proceso de adaptación 
podrían presentarse algunas difi-
cultades, las que se van a ir subsa-
nando a los largo de los días. Por 
ejemplo, hay personas que desarro-
llaron temor a salir a la calle duran-
te la pandemia o sus rasgos de in-
troversión y ansiedad se vieron 
acrecentados producto del aisla-
miento social, sin embargo, con el 
apoyo de los distintos sistemas que 
los rodean es posible retomar el 
ritmo de cada una las actividades 
que antes realizaban. 

De igual modo es relevante que 
los estudiantes no generen expec-
tativas irreales en cuanto a lo rápi-
do o lento que puede ser este pro-
ceso, eviten compararse con otros 
compañeros y entiendan que se 
tienen historias, familias y realida-
des diferentes, por lo tanto el cómo 
respondemos a una situación 
como ésta será absolutamente par-
ticular.

diantes puedan ver este retorno 
con optimismo, centrándose en 
aspectos positivos, tales como lo 
importancia de volver a una ruti-
na diaria, que incluya reorganizar 
nuestros horarios, salidas y con-
tacto con pares, lo cual contribu-
ye a nuestra salud física y mental. 

Asimismo, el poder compartir ex-
periencias con los pares, profeso-
res y familiares en distintos ambien-
tes favorece el desarrollo de habili-
dades cognitivas, sociales y 
afectivas. En este aspecto, es impor-
tante que las familias e integrantes 
de Comunidades Educativas com-
prendan que este retorno va a impli-
car un proceso de adaptación para 
todos los actores involucrados. 

Desde hace dos años, los estu-
diantes vienen con una dinámica 
de estudio muy distinta, donde ha-
bitualmente podían consultar sus 
apuntes para recordar aspectos 
teóricos o a sus compañeros du-
rante una evaluación. Por ello, el 
proceso de adaptación no debe 
centrarse únicamente en el estu-
diante, sino que debe incluir a los 
docentes y a las familias. 

Es importante que, al interior de 
estas últimas, se generen espacios 

tenido que hacerse para lograr que 
los jóvenes pudiesen continuar con 
sus estudios, los que comenzaron a 
realizarse en un formato a distancia. 

Nuestros estudiantes debieron 
cambiar sus hábitos, ciclos de sue-
ño - vigilia y habilidades de comu-
nicación para adaptarse a la moda-
lidad on line. En algunos surgieron 
nuevos temores y a otros se les fa-
cilitó la vida con el anonimato tras 
la cámara. 

Hoy enfrentamos un nuevo desa-
fío: prepararnos para regresar a las 
aulas de forma presencial. En tal 
sentido, es relevante que los estu-

El desafío del retorno 
a la presencialidad 
en las aulas
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No me molesta tanto esto de los 
impuestos. Ojalá sean sistemas 
bien diseñados y no generen la fa-
mosa regresividad, donde termi-
nan pagando proporcionalmente 
más los que menos tienen. Tampo-
co me hace tanto ruido que la car-
ga tributaria sea mayor y nos vaya-
mos acomodando a lo que en es-
tricto rigor son los países más 
desarrollados. 

Pero me genera mucha moles-
tia que estos impuestos sean tan 
mal utilizados y en definitiva “no 
se noten”. Solo quiero recordarles 
que el fisco ya cuenta con un pre-
supuesto cercano a los 85.000 mi-
llones de dólares al año y a eso 
hay que agregar el dinero recau-
dado por los municipios, como 
las patentes comerciales, los per-
misos de circulación y las contri-
buciones de bienes raíces que 
reúnen varios miles de millones 
de dólares extras. En algunos 
pueblos y ciudades estos recursos 
extras se notan y se ve el avance 

presentable la ciudad : limpia, tran-
sitable, con obras bien terminadas 
para reducir el riesgo, sobre todo de 
las personas de la tercera y cuarta 
edad que siguen tropezando con 
las mismas baldosas y adoquines. 

Siento que a las autoridades ac-
tuales les falta ese mínimo de preo-
cupación y amor por la ciudad que 
ya se nota demasiado.

de muchas obras que realmente 
cambian la calidad de vida de sus 
habitantes. 

Pero en Concepción hace rato 
que esto no ocurre, con muchas 
obras a medio terminar y con una 
mantención que claramente no es 
la óptima. 

Uno mira las calles céntricas, 
con hoyos, con basura a cualquier 
hora y con un aspecto general  real-
mente malo. Y una visita por los ba-
rrios muestran una situación aún 
peor, en algunos casos con calles de 
tierra, veredas inexistentes, autos 
estacionados en cualquier parte y 
basura, mucha basura. 

¿Es que acaso no pagamos sufi-
cientes impuestos? ¿Es que nues-
tros permisos de circulación no 
son suficientes para dar una ma-
nito de gato a las principales vías? 
¿O el dinero no alcanza y por eso 
ciertas obras quedan a medias 
como las veredas de Chacabuco o 
las de Víctor Lamas que al transi-
tar por ahí es como si no hubiese 

ocurrido nada? 
Creo que todos vemos lo mismo,  

y resulta muy extraño que no sea-
mos capaces de exigir un servicio 
mínimo a cambio de lo que aporta-
mos al Estado. Con los presupues-
tos municipales actuales, duplica-
dos en los últimos años, es razona-
ble pedir a las autoridades un cierto 
piso mínimo de como debe estar de 

Impuestos invisibles

Tras una serie de eviden-
cias audiovisuales, la Arma-
da efectuará una investiga-
ción a todas las personas que 
participaron de una fiesta 
masiva con una veintena de 
lanchas en el lago Villarrica 
de Pucón, Región de La 
Araucanía. 

La comuna actualmente 
se encuentra en Transición 
(Fase 2) en el Plan Paso a 
Paso, arriesgando millona-
rias multas. 

 
Faruk 
@ejopia 
Creo que llegó el momento de 
discutir y aprobar la prohibi-
ción de vehículos motorizados 
en los Lagos del sur tal como lo 
están solicitando las comuni-
dades indígenas. 
 
 Antüllanka 
@Antullanka 
Con sus lanchas propagaron la 
dañina alga Didymo en todas 
las cuencas del sur, así es como 
dejan los lagos llenos de man-
chas de aceite. 
Las comunidades que vivimos 
desde siempre al lado de un 
lafken sabemos lo dañino de 
una “simple lancha”. 
 
milthon miranda 
@miltopata 
No sé si el carrete en Pucón 
sea tan peligroso en términos 
sanitarios, pero sí lo es en tér-
minos culturales. Esa manera 
prepotente de hacer lo que 
quieran simplemente porque 
pueden, es super violenta y 
augura continuar con esta eli-
te vacía, prepotente, ostentosa 
e indiferente. 

 
 Jaime Coloma T. 
@JaimeColomaT 
La manía agresiva del adoles-
cente que se cree dueño del 
mundo es muy violenta y gene-
ra violencia. No se trata de ca-
rretear piolamente si no de os-
tentar poder y dejar en claro 
que hacen lo que quieren, 
cuando quieren y con absoluta 
impunidad

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Ayer se conmemoró el Día Internacional de In-
ternet Seguro (Safe Internet Day), instancia 
propuesta por la red Insafe y apoyada por la 
Unión Europea que se instauró en 1997. Cada 

año se celebra el segundo martes de febrero con un cla-
ro objetivo: crear conciencia de la importancia que tie-
ne el hacer de la red una plataforma digital más segura. 

Sin lugar a dudas, y con mayor razón desde el comien-
zo de la pandemia, internet se ha transformado en una 
herramienta indispensable en el diario vivir de las per-
sonas. A través de la red se pueden encontrar múltiples 
herramientas para conocer, comunicarse, estudiar, in-
teractuar con los demás y, en medio de la emergencia sa-
nitaria, para trabajar de una forma más segura.  

Sin embargo, se debe tener mucho cuidado. El uso de 
internet también puede convertirse en un serio peligro, 
sobre todo para los niños y jóvenes de hoy, y también para 
quienes realizan distintos tipos de operaciones por las 
plataformas digitales. 

Un informe de Fortinet indicó que en Chile durante 
el 2020 hubo 2.300 millones de intentos de hackeos, de 
un total de 41 mil millones que se registraron en Amé-
rica Latina y el Caribe. A nivel general los ciberataques 
provenían de más de 40 idiomas diferentes en regiones 
de todo el mundo y apuntaron principalmente a enga-
ñar a teletrabajadores o estudiantes remotos, para ingre-

La seguridad en internet

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Libros de historia 
  
Señora Directora: 

El Prsidente electo, Gabriel Boric 
Font, ha recomendado descargar 
10 libros de la Biblioteca Pública 
Digital, es una muy loable iniciati-
va, puedo agregar a los libros seña-
lados, que se incorpore a la lista, li-
bros de Historia de Chile, como ser 
la “ Historia de Chile Ilustrada “ de 
Dn. Walterio Millar Castillo y la 
“Historia de Chile “ de don Francis-
co Frías Valenzuela, mi profesor de 
Historia en el Liceo Manuel Barros 
Borgoño. 

Estos dos libros han educado en 
Historia Patria a varias generacio-
nes de chilenos, y que deben seguir 
enseñando la historia a las futuras 
generaciones de chilenas y chile-
nos, pues sólo aquel que haya 
aprendido a apreciar la grandeza 
cultural y económica y, ante todo, la 
grandeza histórica de su propia pa-
tria, podrá sentir el íntimos orgullo 
de ser hijos de la nación. Solo se 
puede luchar por aquello que se 
quiere y que se respeta y se puede 
representar y amar únicamente lo 
que, por lo menos se conoce. 

 
Octavio Campusano Tapia                                                                       
Historiógrafo 

Incendios y cultura 
  
Señora Directora: 

Debido a la crisis climática, que 
adelanta los efectos del verano y la 
escasez hídrica, es necesario mejo-
rar nuestras defensas naturales y 
técnicas para tener mejor respues-
ta frente a incendios forestales y ur-
banos. 

En el último tiempo se han pro-
ducido incendios devastadores, lo 
que deja nuevamente a la vista la 
vulnerabilidad de nuestras ciuda-
des en sus bordes naturales. Esto 
recuerda el desastre de Valparaíso 
de marzo 2014, iniciado por enci-
ma en zonas forestales. Se requiere 
limpiar las quebradas, naturalizar y 
reconstruir corredores verdes para 
que funciones como contención, 
pero además parques naturales 
para observar, recorrer y finalmen-
te recuperar la flora nativa del lu-
gar, debido a la destrucción de eco-
sistemas, crecimiento urbano des-
regulado que en algunos casos ha 
hecho desaparecer humedales, que 
son santuarios ecológicos y biodi-
versos. 

También nos debe ocupar las úl-
timas señales de incendios en zo-
nas urbanas, palafitos en el borde 
mar de Castro y alguna casona cen-

tenaria a pie de cerro. Debemos 
crear algún subsidio de manten-
ción que permita a los propietarios 
o arrendatarios revisar y renovar 
las instalaciones, principalmente 
las electicas, muchas veces sobre-
cargadas y sin haber sido controla-
das. En zonas húmedas, como el 
borde mar o en pendientes, debe 
monitorearse los sistemas de 
aguas, alcantarillados para evitar 
filtraciones que normalmente pro-
ducen socavones y por consecuen-
cia deslizamiento de las contencio-
nes, que ante un evento de fuego se 
hacen aún más vulnerables. 

Debiera ser de sentido común, 
pero los desastres en general no son 
naturales sino por obra de malos 
hábitos y de una legislación inexis-
tente o autoridades que sólo ac-
túan ante la emergencia dejando 
poco espacio para prevenir. Suena 
simple, pero es necesario volver a 
reforzar conocimientos de geogra-
fía, clima y conocer los riesgos, a ni-
vel de educación primaria y secun-
daria. Es fundamental crear una 
cultura que pueda cambiar esta 
triste historia que se ha vuelto cos-
tumbre. 

 
Uwe Rohwedder  
Arquitecto y académico

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

sar a sus redes corporativas, aunque los atacantes tam-
bién mostraron una agilidad renovada en los intentos de 
apuntar a las cadenas de suministro digitales. 

A nivel empresarial un estudio de IDC -la principal fir-
ma de inteligencia de mercado, servicios de consultoría 
y conferencias para el sector de Tecnologías de la Infor-
mación y Telecomunicaciones- sobre la Madurez de la 
Ciberseguridad en Chile estableció que 1 de cada 3 em-
presas nacionales es reactiva en ciberseguridad.  

En los tiempos que corren, sin duda que más allá de 
las precauciones que debe tomar cada persona en su uso 
de internet, lo cierto es que también es tarea de las au-
toridades garantizar ciertos parámetros. Dentro de las 
propuestas populares que superaron las 15 mil firmas 
para ser debatidas en la Convención Constitucional hay 
una titulada “Derecho a la privacidad, protección de da-
tos personales y ciberseguridad”, lo que confirma la 
preocupación ciudadana por un tema clave en el mun-
do digital que vivimos hoy. 

En un mundo donde lo digital es 

clave es importante educar a las 

personas sobre el buen uso de la 

red. Si no se toman las medidas 

adecuadas se pueden vivir 

situaciones muy desagradables. 

¡



Política
4 Diario Concepción Miércoles 9 de febrero de 2022

“Hago un llamado a la ciudadanía para que nos sigamos cuidando, no bajemos los brazos. Y para los vecinos 
de Penco, este 27 de febrero, donde nos pronunciaremos por la instalación de mineras en la comuna, un llamado 

a concurrir con todas la medidas que disponen las autoridades de salud. Hay que cuidarse y a nuestras familias”. 

Leonardo Jara, concejal de Penco.

#NosCuidamos

Los plazos enredan debate 
de normas constitucionales 

VOTACIONES EN EL PLENO PARTEN EL MARTES 15 DE FEBRERO

El trabajo de la Convención Cons-
titucional se transformó en algo a 
contrarreloj. Quedan 146 días de 
plazo y aún las normativas que pre-
tenden estar en la nueva carta fun-
damental deben pasar por una lar-
ga tramitación. 

Claro, una vez ingresadas, las ini-
ciativas deben pasar primero por las 
respectivas comisiones y ser anali-
zadas en general. Una vez superada 
esa etapa vuelve a ser votada por la 
comisión en la que se encuentra, 
esta vez en particular. Esto signifi-
ca artículo por artículo.  

Concluida la revisión y votación 
en las comisiones, la iniciativa pasa 
al pleno, donde pasa al análisis y 
revisión por parte de los 154 con-
vencionales. Allí se requieren los fa-
mosos 2/3 para su aprobación, o 
sea, 103 votos positivos. 

 
¿Extender el plazo? 

La próxima semana comenzará a 
funcionar el pleno que analizará las 
normas, principalmente en las tar-
des, así darán espacio para que du-
rante la mañana funciones las comi-
siones. 

La preocupación de la mesa, ra-
dica en el escuálido plazo existente 
y una posible dilación en el trámite 
de cada norma, puesto que de no al-
canzar los dos tercios, debe volver 
a comisión. 

Una de las opciones que se bara-
ja es extender el periodo, aunque la 
postura de la mesa y de varios de los 
convencionales es cumplir el plazo 
estipulado por la ciudadanía. 

El convencional y coordinador 
de la comisión de Participación 
Popular, Bastián Labbé, dijo que 
“sabemos que existe un calendario 
bastante estrecho y nuestra postu-
ra es mantener el plazo. Desde los 
Movimientos Sociales nuestra 

Visiones mixtas existen en representantes de la zona ante una posible extensión 
del periodo de trabajo de la Convención Constitucional, ante lo acotado del 
tiempo para el debate de la nueva carta fundamental.

grar grandes consensos normati-
vos que nos permitan tener éxito en 
el pleno.  No hay que olvidar, que se 
votarán más de mil iniciativas y va-
rias miles de indicaciones.”  

Javier Fuchslocher dijo que “son 
espacios que permiten generar la re-
flexión para mejorar los procesos y 
agilizar el trabajo de las distintas co-
misiones para lograr este objetivo fi-
nal que es presentar una nueva 
constitución en los plazos que ya es-
tán establecidos”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: TWITTER CHILE CONVENCIÓN

mos con un tiempo de cinco minu-
tos por norma y así no se puede ha-
cer una constitución. Tampoco 
creo que se deba extender el plazo, 
no deberíamos haber puesto de 
acuerdo antes en cómo íbamos a 
trabajar”, sostuvo. 

 
Acuerdos en el pleno 

A raíz del tiempo que queda, en 
las últimas horas, la mesa tuvo un 
encuentro con los coordinadores 
de los colectivos para buscar estra-
tegias y acuerdos para tramitacio-
nes fluidas. 

Para Labbé “hay que generar 

ajustes de cronograma de cara al 
trabajo que estamos realizando. 
Hemos tenido una postura de 
construir grandes mayorías para 
que las normas alcancen los 2/3, 
sin perder los elementos de las 
demandas sociales, creemos que 
los votos se consiguen en los gran-
des acuerdos”. 

Tammy Pustilnick aseveró que 
“la reunión convocada por la mesa 
directiva se realizó con el fin de in-
formar sobre cómo se van a organi-
zar las semanas que vienen, dado el 
acotado tiempo que nos queda y 
manifestar el nivel de urgencia de lo-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTE MARTES la 
comisión de Formas 
de Estado de la 
Convención tuvo 
varias votaciones en 
particular.

se requieren en el pleno de 
la Convención para aprobar 
una norma. Ese es el umbral 
de los dos tercios. 

votos
103

a un año. Ese es el plazo que 
tiene la Convención para 
construir una nueva carta 
fundamental. 

Nueve meses 
prorrogables

postura es ajustarnos a los plazos 
ya existentes”. 

Loreto Vidal reconoció que no 
se consideraron los distintos pun-
tos de vista y la participación popu-
lar. “Esto está escrito desde las ba-
ses, con sabiduría ancestral de va-
rios pueblos y puede que no se 
ajuste a los tiempos. No podemos 
sacrificar la forma en como quede 
esta carta fundamental por presio-
narnos en temas de tiempo y pla-
zos”, opinó.  

Luciano Silva aseguró que los 
tiempos no alcanzan. “No pode-
mos establecer un debate, esta-
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28 
años estuvo en el Congreso, 
12 como diputado del otrora 
Distrito 45, y 16 como 
senador del Biobío.

Destacó que la senadora de 
la UDI pudiera volver a 
ejercer su profesión de 
siquiatra.

Jacqueline van 
Rysselberghe

son el PRO, el PEV, Igualdad 
y Unión Patriótica. La 
mayoría buscará 
reinscribirse.

Otros partidos 
disueltos

“Con una diputada electa en un 
año de existencia, siendo un parti-
do inscrito sólo en cuatro regiones, 
vemos que vamos en crecimiento. 
Así que frente a la evaluación que 
el Servel realiza a todos los partidos, 
midiendo con la misma vara, va-
mos a reinscribirnos”, dijo la ex can-
didata al Senado del Partido Con-
servador Cristiano, Antaris Varela. 

Como se recordará, debido que 
no alcanzaron la votación mínima 

Partido Conservador Cristiano se reinscribirá
la colectividad, junta a otras 12, fue 
borrada del registro de partido po-
líticos que tiene el Servel. 

“Tenemos confianza en los equi-
pos de cada región inscrita, que 
han tenido un gran compromiso 
con los principios que defendemos, 
más varias regiones que no inscri-
bimos porque se nos vino el tiem-
po de campaña, pero que están lis-
tas para sumarse”, comento la re-
presentante de la colectividad.

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

requerida en la elección de diputa-
dos y diputadas, según dicta la ley, 

ALEJANDRO NAVARRO CUMPLE SU ÚLTIMO MES COMO SENADOR DEL BIOBÍO

Tras estar 28 años en el Congre-
so (12 como diputado y 16 en el Se-
nado) el senador Alejandro Navarro 
cumple su último mes como repre-
sentante de la ciudadanía, pero 
también sus primeros días como 
militante en un nuevo partido, la 
Frvs, y apuntando a planes distintos 
de la política. 

Dijo que quiere cursar estudios de 
psicología (“para entender mejor el 
mundo y a los ciudadanos”) y aun-
que en algún momento pensó en 
emigrar, hoy ve con buenos ojos 
quedarse en Chile. “Estoy evaluan-
do todas las posibilidades”, dijo. 

Por ello, no esconde su apoyo a la 
futura administración del Presiden-
te electo, Gabriel Boric, y enfatiza 
que en que no se retirará de la polí-
tica. ¿Podría ser parte de la futura 
administración? “Yo esté donde 
esté, voy a apoyar este gobierno 
para rectificar muchos errores que 
durante décadas se cometieron, de 
la cual muchos podemos tener res-
ponsabilidad, pero siempre está la 
oportunidad de rectificar. Por aho-
ra, quiero estudiar. Hacerlo uno o 
dos años, creo que me hará bien y 
también a mi familia”, respondió. 

Dijo que no ha sido contactado 
por la actual administración, y so-
bre las futuras autoridades regiona-
les, agregó que Biobío tiene capaci-
dad, y experiencia política y profe-
sional para copar los cargos que se 
requieren. “El que no sabe, aprende. 
Lo importantes es que haya voca-
ción de servicio público y espero 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El congresista habló de su futuro, de lo que espera del nuevo gobierno y la composición del Senado que 
parte en marzo, con 25 representantes por sector. “Yo espero que haya comprensión y sabiduría”, dijo.

comprensión y sabiduría. Y en la 
Cámara de Diputados, con polos 
extremos, espero que comprendan 
que están viviendo una situación 
histórica y que van a ser juzgados 
por ello”, manifestó.  

En ese sentido, dijo que así como 
su generación luchó contra la dicta-
dura de Pinochet, la actual debe ha-
cerlo por los cambios que Chile de-
mandó durante el estallido social de 
octubre de 2019. 

Por lo anterior, abogó por la unión 
de toda la izquierda y dejar atrás 
aquellas críticas que incluso salie-
ron del futuro bloque de gobierno, 
tras las designación de los minis-
tros. “Ha habido mayor pulcritud en 
la decisión de los candidatos y aho-
ra que están ahí, a partir del 11 de 
marzo, tendrán que trabajar duro, 
porque no va a ser fácil”, insistió.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Donde esté voy a apoyar este gobierno 
(de Boric) para rectificar los errores”

que quienes asumen, la tengan. Que 
vengan a servir a la Región, y no ha 
servirse de la Región”, enfatizó. 

Como un experimentado en el 
trabajo legislativo, también vislum-

bra el trabajo de un Senado dividi-
do y una Cámara Baja, con una va-
riada gama de representantes. 

“El elemento político más decisi-
vo es el empate, de 25 senadores 

por lado. El gobierno solo tendrá 25 
y eso va a dificultar los cambios. Yo 
lo viví, incluso, siendo mayoría (...). 
Si el Senado niega la sal y el agua ha-
brá problemas. Yo espero que haya 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AUNQUE NO descartó 
participar del futuro 
gobierno, insistió que su 
plan inmediato es 
estudiar psicología.

EN TOTAL fueron 12 los partidos que fueron disueltos por no alcanzar la 
votación exigida en la elección de diputados y diputadas. 



Ciudad
6 Diario Concepción Miércoles 9 de febrero de 2022

“Hago un llamado a toda la población a cuidarse, especialmente, ahora con la presencia de la 
variante Ómicron que es más contagiosa que la Delta. El uso de mascarilla, distancia social, lava-

do de manos y toma continua de PCR puede salvar la vida de un ser querido”. 

Marjorie Cifuentes, RR.PP y dueña de De Todo Mi Gusto

#NosCuidamos

El Manzano continúa 
aislamiento con casi 
140 contagiados

ENTRE RECLUSOS Y GENDARMES 

Casi 25.000 nuevos infectados de 
Covid-19 registró en las últimas 24 
horas el país, 24.970 para ser preci-
sos y 133.080 activos. La Región 
sumó 2.842 infectados, el 11,38% de 
los enfermos nacionales, y 12.500 
activos (9,39%). La positividad dia-
ria fue de 26,13% y de 21,58% la se-
manal, lo que revela el difícil pano-
rama epidemiológico que genera la 
Ómicron con 101 casos de la varian-
te y más de 300 contactos estrechos.  

Para evitar contagiarse, ha recal-
cado la autoridad sanitaria, se nece-
sita mantener una distancia mínima 
de metro y medio (además del uso 
de mascarilla), hecho que es prácti-
camente imposible para los reclusos 
del centro penitenciario El Manza-
no, que mantiene un aislamiento 
total con casi 140 contagiados.  

“Son 139 casos positivos: 91 inter-
nos del módulo dos; 42 del módulo 
cuatro; tres que están en el módulo 
seis y tres funcionarios. Se tomó la 
decisión de hacer una semana más 
de cuarentena para resguardar que 
no existan más contagios”, detalló 
la seremi de Salud, Isabel Rojas.  

Visitas de familiares y de aboga-
dos, así como las reuniones relacio-
nadas con audiencias judiciales, 
fueron suspendidas y la Seremi de 
Salud ha fortalecido el trabajo en te-
rreno con toma de antígenos, lo que 
permite ir detectando nuevos casos. 
Además, se reforzó el uso de ele-
mentos de protección personal a 
los funcionarios. 

Andrea Gutiérrez, epidemióloga 
de la Seremi de Salud, afirmó que 
aún se está investigando el origen 
del brote, pues no sólo las visitas po-
drían haber creado el contagio.  

La autoridad sanitaria reconoció 
que el hacinamiento existente en la 
cárcel genera más contagios. Por lo 
que los módulos involucrados están 
completamente aislados. El tiempo 
que permanecerán en cuarentena 
aún no está claro, pues dependerá 
de las búsquedas activas que a dia-
rio realizan en el penal. 

La alcaide del penal, teniente co-
ronel, Carol Araneda, explicó que el 
brote se detectó a través de pruebas 
de antígeno y PCR a un grupo inicial 
de 16 internos y un gendarme, que 
actualmente involucra a 139 per-
sonas.  

 
Stock de test  

El modelo estadístico elaborado 
por el profesor de la Escuela de Sa-
lud Pública de la Universidad de 
Chile, Mauricio Canals, para proyec-
tar los casos de Covid-19 indica en 
su último informe que esta semana 

Chile alcanzará un récord de conta-
gios diarios.  

“Probablemente se llegará a una 
cifra de algo más de 300/100 mil 
habitantes, lo que significa alrede-
dor de 64 mil casos diarios”. 

La alta posibilidad de contagio 
con la Ómicron, que provoca bro-
tes entre cuatro y seis semanas, 
hace que cada vez más personas 
busquen realizarse un test PCR 
para descartar la enfermedad. En 

los últimos días se han visto largas 
filas en centros de toma de mues-
tras e, incluso, personas desmaya-
das producto del calor y hasta dos 
horas de espera.   

“Pedí hora en la clínica y me di-
jeron que llamarían cuando abrie-
ran la agenda. Vine al mall (Biobío) 
y me ha tocado esperar mucho. Se 
nota que la gente se ha portado 
mal y está preocupada”, dijo Rosa 
Aravena, quien reconoció haber 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Se extendió la cuarentena por siete días y su duración 
dependerá de nuevas búsquedas activas. Stock de PCR 
alcanza a 74.000 y Salud asegura que podría aumentar. 

compartido con amigos, sin mas-
carilla, el fin de semana.  

La seremi de Salud indicó que la 
Región cuenta con 60.000 PCR para 
aplicar en la red a personas sinto-
máticas y más de 14.000 para Bús-
queda activa en personas asinto-
máticas.  

Destacó que los PCR se han ido 
incrementando, a medida que son 
necesarios, pero considerando el 
tiempo que toma a los laboratorios, 
que de 24 a 48 horas como máximo, 
ahora alcanzan hasta 72 horas, se 
definió utilizar los test de antígeno 
que no requieren del trabajo de es-
pecialistas en laboratorio. Adelan-
tó que se crearán nuevos puntos de 
toma de antígenos.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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EL 
HACINAMIENTO 
ES la mayor 
problemática. 

corresponden al módulo 
dos; 42 al módulo cuatro; 
tres que están en el módulo 
seis; y tres funcionarios. 

internos 
91 
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Publica y paga tus avisos legales en 
www.diarioconcepcion.cl

• Clasificación y búsqueda por categoría
• Seguimiento en línea de tus avisos legales
• Avisos legales quedan alojados de manera indefinida en el sitio web
• Innovación desde región
• Mejores precios de la región 

Abogan por postergar 
votación de “Aclara”

A la interna del equipo del sena-
dor Alejandro Navarro (Frvs) llegó 
como “trascendido” la idea de la ac-
tual administración de gobierno de 
votar el polémico proyecto “Aclara” 
(ex Biolántanidos) durante el mes de 
febrero. Lo anterior, en el seno de la 
Comisión de Evaluación Ambiental 
que preside el delegado presiden-
cial, Patricio Kuhn. 

Navarro, crítico de la iniciativa 
minera por el efectos que podría 
generar en la comuna y por la inver-
sión que, aseguró, se hizo desde 
Corfo como proyecto de innova-
ción tecnológica, se adelantó a una 
eventual votación y pidió no dejar 
“amarres” a la próxima administra-
ción de gobierno.   

Y lo hizo ayer junto a parte de la 
ciudadanía organizada y niños, ni-
ñas y adolescentes de la comuna 
que esperan ser parte (de manera 
simbólica) de la consulta ciudada-
na que se realizará en Penco a fines 
de este mes. 

“Penco no quiere convertirse en 
una zona de sacrificio. Corfo no ha 
respondido por ley transparencia, 
pero digámoslo claramente, falta 
información (...). Yo quiero decirle a 
los seremis y a Patricio Kuhn, dele-
gado presidencial, que posterguen 

la votación. Sería incomprensible y 
una bofetada a la ciudadanía de 
Penco que un gobierno que ya se va, 
venga a aprobar un proyecto finan-
ciado en el primer gobierno de Piñe-
ra y en este segundo gobierno termi-
nan de aprobarlo”, dijo el senador. 

La iniciativa ha generado un fuer-
te rechazo en Penco, lo que ha mo-
tivado la organización de la ciuda-
danía y la realización de una Con-
sulta Ciudadana, por parte del 
municipio, fechada para el 27 de fe-
brero. Ese día, no solo votarán quie-
nes tienen la calidad de ciudadano 
y ciudadana, sino también los me-
nores de 18 años. 

“Es momento de hacer de los pro-
cesos democráticos, procesos rea-
les. Formar ciudadanos y ciudada-
nas desde temprana edad y con res-
ponsabilidad política. En esta 
consulta, seremos pioneros a nive-
la nacional, pues no hay preceden-
te. Van votar niños y adolescentes 
de los seis a los 17 años”, dijo Mar-
tín Burgos, uno de los jóvenes im-
pulsores de la votación. 

Durante la jornada de ayer, otros 
menores se manifestaron en contra 
del proyecto minero, así como diri-
gentes y concejales de la comuna.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

PROYECTO MINERO DE TIERRAS RARAS, EX BIOLANTÁNIDOS

Ayer se anunció participación, de forma simbólica, de 
menores de 18 años en consulta ciudadana del 27 de febrero. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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UN PEQUEÑO grupo se 
manifestó ayer en el 
frontis de la Catedral de 
Concepción.
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Por estos días se aprecia humo 
en los alrededores del Gran Con-
cepción. El despliegue de briga-
das y helicópteros se concentró 
en Santa Juana el fin de semana y 
ayer en Tomé. 

En ese contexto, Conaf Biobío 
informó que hasta las últimas ho-
ras de la tarde de ayer se han com-
batido 1.377 siniestros, lo que se-
gún el director regional, Francis-
co Pozo, implica un 24% menos 
que la temporada anterior. 

Por otro lado, en lo que respec-
ta a las superficies de hectáreas 
van más de 2.657 hectáreas, lo 
que viene a ser un 41% menos. 

“Si bien nuestras estadísticas 
muestran cifras favorables, la 
temporada ha sido muy dura”, la-
mentó la autoridad regional, 
agradeciendo el apoyo de Cor-

mera autoridad comunal. 
El municipio de Tomé, lidera-

do por la alcaldesa Ivonne Rivas, 
también está atento a estas 
emergencias. El foco de ayer fue 
combatido por empresa Arauco. 

Hace unos días se centraron en 
realizar un operativo especial de 
limpieza de matorrales en el sec-
tor rural de Rinco para evitar 
propagación de fuego cercano a 
las viviendas. 

La acción fue encabezada por 
la Unidad de Protección Civil y 
Emergencias, participando tam-
bién la Red de Prevención Comu-
nitaria junto a vecinos y vecinas. 

“De esta forma, se evita la pro-
pagación de posibles incendios, 
protegiendo la vida de las perso-
nas, los bienes y el medio am-
biente”, destacaron desde la mu-
nicipalidad tomecina. 

Cabe destacar que a nivel na-
cional a la fecha, a nivel nacional 
se han registrado más de 4 mil in-
cendios, que han afectado cerca 
de 40 mil hectáreas. 

Por su parte, las regiones de 
Aysén y Magallanes, en conjun-
to presentan un aumento del 
56% en la cantidad de incendios 
(en bosque nativo), según se ha 
detallado en los últimos días.
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Peligro 
Precisamente, antes de los fo-

cos conocidos, el día viernes Co-
naf Biobío realizó un llamado a 
prevenir. 

Durante el fin de semana se de-
tectaron 50 incendios, siendo el 
más complejo el de Santa Juana, 
donde se decretó alerta roja. 

“Afectó una superficie cercana a 
las 19 hectáreas (...), en la cual se 
vieron amenazadas unas casas”, 

detalló Pozo, es por ello que requi-
rió el apoyo de bomberos. 

La alcaldesa de Santa Juana, 
Ana Albornoz, dio las gracias por 
el soporte de todos los organis-
mos como Conaf, Arauco, Bom-
beros y personal municipal, quie-
nes lograron contener la emer-
gencia, la que se concentró 
especialmente en Tanahuillín. 

“Se inició en las plantaciones de 
eucaliptus de un privado, cerca-
no a unas viviendas que estuvie-
ron en peligro”, lamentó la pri-

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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es el total nacional que 
registraba ayer Conaf 
Biobío en su sistema a la 
hora de cierre de esta nota. 

incendios
4.152

Es la cantidad de 
emergencias 
registradas hasta ayer 
en la tarde.

Biobío: 1.377 
siniestros

Biobío supera 1.370 
incendios forestales 
en esta temporada

MUNICIPIOS NO BAJAN LOS BRAZOS EN MATERIA DE PREVENCIÓN

Si bien la cifra parece ser alta, se trata de un 24% 
menos que en el período anterior, según detallaron 
desde Conaf.

Ciudad
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“Este año será crucial para ver en qué etapa de desarrollo está finalmente la pandemia. Hago 
un llamado a vacunarse para crear mayor inmunidad dentro de la población”. 

Claudio Soto, profesor.

#NosCuidamos
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EVOLUCIÓN IPC
VARIACIÓN MENSUAL 
(ENERO 2021 - ENERO 2022)

SE PROYECTA QUE IRÁ BAJANDO PAULATINAMENTE DURANTE EL AÑO

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

En enero de 2022 el Índice de Pre-
cios al Consumidor (IPC) anotó un 
incremento mensual de 1,2%, una 
variación acumulada de 1,2% en lo 
que va del año y un alza a doce me-
ses de 7,7%, según informó el Institu-
to Nacional de Estadísticas (INE).  

Once de las doce divisiones que 
conforman la canasta del IPC apor-
taron incidencias positivas en la va-
riación mensual del índice y una pre-
sentó incidencia negativa.  

Entre las divisiones con alzas en 
sus precios destacaron transporte 
(2,8%), con 0,395 puntos porcentua-
les, y alimentos y bebidas no alcohó-
licas (1,6%), con 0,330 puntos porcen-
tuales.    

La única división que presentó una 
incidencia negativa fue recreación y 
cultura (0,0%), con -0,003.  

Para el economista de la UDD, Car-
los Smith, esto es “una tremenda sor-
presa para el mercado, y tengo la im-
presión que seguiremos viendo una 
inflación muy alta, al menos duran-
te el primer semestre del 2022. Se 
complica el escenario con un petró-
leo cerca de llegar a US$100 el barril, 
con un Mepco que nos está subsi-
diando con $99 la bencina y $35 el 
diésel. Veremos que los precios segui-
rán subiendo afectando el bolsillo 
de las personas. Será importante ver 
qué hace el Banco Central con la po-
lítica monetaria, aunque lo que haga 
no es automático. También será cla-
ve las noticias de la Convención y la 
incertidumbre que ello genera. Toda-
vía es muy volátil el escenario inter-
nacional”, estimó Smith. 

En tanto, el académico de la Fa-
cea Ucsc, Andrés Ulloa, sostuvo que 
“es bastante  mas alta que lo que es-
peraba el mercado. Ello debido a 
dos razones: continúa alza de los 
costos e insumos internacionales: 
fletes, precio del petróleo e infla-
ción internacional. También el au-
mento de la demanda interna que 
sigue creciendo y continúa presio-
nando la oferta  con un exceso de 
demanda que se ajusta a través de 
aumento de precios”.  

Ulloa dijo que probablemente la 
inflación va comenzar a caer lenta-
mente durante el año, pero se espe-

IPC de enero sorprende al 
mercado e inflación sigue al alza
Los datos de enero no suelen ser altos en cuanto a alimentos se refiere, de ahí la 
sorpresa. y por eso este indicador es el más alto en 30 años, desde 1992, cuando se 
registró 1,1% en el primer mes del año. 

pasajeros por aire (10,9%) que incidió 
0,103 puntos porcentuales, mientras 
que transporte de pasajeros por vías 
urbanas y carreteras (3,8%) contribu-
yó con 0,092 puntos porcentuales. 
De los 24 productos que componen 
la división, 19 presentaron alzas en 

sus precios, siendo el más relevante 
servicio de transporte aéreo (10,9%), 
con una incidencia de 0,103 puntos 
porcentuales, seguido de automóvil 
nuevo (2,6%), con 0,085 puntos por-
centuales. Los restantes productos 
con incidencias positivas acumula-
ron 0,209 puntos porcentuales.  

 
 Alimentos y bebidas 
no alcohólicas  

Alimentos y bebidas no alcohóli-
cas consignó alzas mensuales en diez 
de sus once clases. La más importan-
te fue carnes (1,6%) que aportó 0,078 
puntos porcentuales, seguida de pan 
y cereales (1,9%), con 0,077 puntos 
porcentuales. De los 76 productos 
que componen la división, 63 consig-
naron alzas en sus precios, desta-
cando bebida gaseosa (4,9%), con 
una incidencia de 0,052 puntos por-
centuales, seguido de pan (1,9%), con 
0,042 puntos porcentuales. Los res-
tantes productos con contribuciones 
positivas acumularon 0,287 puntos 
porcentuales.

ra que continúe alta durante los pró-
ximos meses.   

 
 Divisiones 

Transporte anotó aumentos men-
suales en ocho de sus diez clases. La 
más importante fue transporte de 

El IPC es utilizado 
como: 
- Medida oficial de la inflación en el país.       
Determinante de la evolución de la UF y 
UTM.  Medida para ajustar o traer a 
valor presente contratos y/o montos 
monetarios.  
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ALIMENTOS fue uno de 
los ítems que impulso al 
indicador al alza durante 
enero.

FUENTE: INE ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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UMBRALES SOCIALES PARA CHILE:

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cada cuatro años, en el contexto de 
las elecciones presidenciales, la Fun-
dación Superación de la Pobreza pre-
senta una propuesta de política social 
orientada a superar la problemática 
en el país. Esta propuesta es fruto de 
datos acumulados en 27 años de tra-
bajo en las 100 comunas más pobres 
y rezagadas del país y contiene, tan-
to diagnósticos robustecidos por la 
experiencia en terreno, como reco-
mendaciones basadas en el conoci-
miento de las comunidades con las 
que trabaja Servicio País.  

 
Objetivos de la propuesta 

El objetivo fundamental de la pro-
puesta es poner toda la información 
acumulada desde las distintas locali-
dades a disposición de las nuevas au-
toridades.   

Desde la fundación apuntan que 
nuestro país ha debido enfrentar la su-
perposición de crisis profundas e iné-
ditas -ambiental, sanitaria, económi-
ca y social-, que han puesto a prueba 
la capacidad como sociedad para res-
ponder a los retos de la difícil tarea de 
superar pobreza.  

 “Hoy más que nunca es necesario 
darse la oportunidad de volver a mi-
rar las formas a través de las cuales 
nos relacionamos, entendiendo que 
aún hay personas y comunidades que, 
quizás de manera diferente que hace 
20 o 30 años, viven hoy experiencias 
de pobreza”, señala el documento. 

 
Propuestas presentadas 

Enriquecer los planes locales de 
gestión de riesgo; incluir una mirada 
acuciosa sobre los modos y medios de 
vida de las comunidades en la gestión 
y reducción de riesgo de desastres; 
reforzar la salvaguardia sobre el patri-
monio biocultural de las comunida-
des; introducir un principio de co-
gobernanza en los marcos normati-
vos que regulan los servicios y 
recursos ambientales críticos para el 
desarrollo de los modos de vida loca-
les y  crear unidades administrativas 
políticas que cuenten con un marco 
de financiamiento propio, sujeto a las 
mismas reglas de rendición de cual-
quier instancia pública; son algunas 
de las propuestas que menciona la 

Presentan propuestas de políticas 
públicas para superar la pobreza país
La Fundación Superación de la Pobreza presentó una serie de iniciativas orientadas para mejorar la situación 
nacional en el área. Información recabada desde las localidades estará a disposición de las nuevas autoridades.

fundación en el documento, titulado 
Umbrales Sociales para Chile, para 
que nadie deba vivir la experiencia de 
la pobreza, con la base de las distin-
tas dinámicas locales que se pueden 
a lo largo del país. 

La entidad indica que es impor-
tante el desarrollo de una “Estrategia 
País” que mire el mediano plazo y las 
transformaciones reales  que permi-
tan no solo buscar soluciones a las po-
brezas actuales, sino que establecer 
un pilar sostenible en la superación de 
la pobreza y la inequidad. 

“Hemos enfrentado múltiples crisis 
que han puesto a prueba nuestra ca-
pacidad como sociedad para abordar 
la pobreza. Todo ha cambiado y debe-
mos adaptarnos a los nuevos tiempos 
y buscar otra manera. Una de las cla-

ves, estamos convencidos, está en 
volver a mirar el territorio, especial-
mente aquella riqueza construida a 
pulso, donde hombres y mujeres con-
viven con un ambiente a veces hostil”, 
comentó Ernesto González, subdi-
rector ejecutivo Fundación Supera-
ción de la Pobreza. 

Por su parte, la situación de la Re-
gión del Biobío no es muy distinta a 
lo que ocurre a nivel nacional. Contul-
mo, Los Álamos, Lebu, Alto Biobío, 
Quilaco, Santa Bárbara, Quilleco, An-
tuco y San Rosendo fueron parte del 
diagnóstico de pobreza realizado en 
100 comunas del país. 

 
El factor del  
crecimiento económico 

Expertos sostienen que poten-

ciar el crecimiento económico es 
fundamental para acabar con la po-
breza en el país. “Retomar el creci-
miento económico sostenido es un 
requisito esencial para lograr redu-
cir la pobreza y, en este sentido, es 
clave generar condiciones sistémi-
cas que permitan reimpulsar la in-
versión que a la postre genere cre-
cimiento sostenido y que propicie 
tanto la generación de empleo de 
calidad, como también la aplica-
ción de políticas sociales que propi-
cien superar las problemáticas de 
pobreza existentes”, explicó Ariel 
Yévenes, economista de Observa-
torio de Corbiobío.

FOTO: CONTEXTO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

4,5%
es el índice de pobreza extrema que 
alcanzó el país en el 2021, según datos 
entregados por la Cepal.

4,3%
es el índice de pobreza extrema que 
alcanzó el país, según la encuesta 
“Casen Pandemia 2020”.

100 COMUNAS fueron parte 
del diagnóstico que realizó la 

Fundación Superación de la 
Pobreza. 
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PROGRAMA DE MEJORAMIENTO 
DE VIVIENDA Y BARRIOS

PRIMER LLAMADO CAPÍTULO II DEL DS 27

Se informa a los postulantes y Entidades Organizadoras del 
PROGRAMA DE MEJORAMIENTO DE VIVIENDA Y BARRIOS, D.S. N° 
27/2016 de V. y U., que los resultados del 1er Llamado Capítulo II 
Ampliación y Mejoramiento de vivienda 2021, se encuentran disponibles 
para consulta de los interesados a contar de la fecha de esta publicación, en 
las Oficinas de SERVIU Región del Biobío, ubicadas en Avenida Prat N° 
575, Concepción y en los DEPARTAMENTOS PROVINCIALES DE:

SERVIU ARAUCO, ubicada en Eleuterio Ramírez N° 195, Lebu.
SERVIU BIOBÍO, ubicada en Colón N° 950, Los Ángeles.

DIRECTOR SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO

PROGRAMA DE PROTECCIÓN 
PATRIMONIO FAMILIAR

LLAMADO BANCO MATERIALES 2021

Se informa a los postulantes y Entidades Organizadoras del 
PROGRAMA DE PROTECCIÓN DEL PATRIMONIO FAMILIAR, D.S. N° 
255/2006 de V. y U., que los resultados del 3er Llamado Banco de 
Materiales Mantención 2021, se encuentran disponibles para consulta 
de los interesados a contar de la fecha de esta publicación, en las Oficinas 
de SERVIU Región del Biobío, ubicadas en Avenida Prat N° 575, 
Concepción y en los DEPARTAMENTOS PROVINCIALES DE:

SERVIU ARAUCO, ubicada en Eleuterio Ramírez N° 195, Lebu.
SERVIU BIOBÍO, ubicada en Colón N° 950, Los Ángeles.

DIRECTOR SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un nuevo desafío para alcan-
zar la sustentabilidad en su ges-
tión lograron los siete principa-
les puertos de la Región del Bio-
bío, al ampliar en un año el 
Acuerdo de Producción Lim-
pia (APL), iniciativa voluntaria 
que tiene vigencia hasta junio 
de este año y que fue extendida 
hasta junio de 2023. 

Se trata de un conjunto 
de 56 acciones y desafíos, 
que acordaron los 7 puer-
tos trabajar con la Corpo-
ración Chilena de la Made-
ra - Corma, para alcanzar 
metas medioambientales, 
de seguridad y salud ocupa-
cional, y de relaciones con 
grupos de interés. 

Este año, a las 29 metas que 
desde la puesta en marcha 
del APL Puertos en 2017 audi-
ta la Agencia de Sustentabili-
dad y Cambio Climático 
(ASCC), los puertos y Corma 
acordaron sumar 28 nuevos 
objetivos. Estas acciones adi-
cionales cubren materias 
como la gestión del ruido en 
las instalaciones portuarias; 
revisión de procesos operati-
vos; definición de buenas 
prácticas, entre otras. 

El presidente de Corma 
Biobío y Ñuble, Alejandro 
Casagrande, destacó el tra-
bajo colaborativo desarro-
llado estos años y la volunta-
riedad de continuar junto a 
Corma. “Estamos muy con-
tentos con la extensión del 
APL en los siete puertos, lo 
que viene a reafirmar nues-
tro compromiso con la sus-
tentabilidad de todas nues-
tras operaciones, con la co-
munidad y trabajadores”. 

Agregó que, “los puertos 
son parte fundamental de la 
cadena logística de la Región 
del Biobío, para llegar con 
productos sustentables a 
todo el mundo, lo que trae 
consigo grandes desafíos que 
debemos abordar con la coo-
peración de todos los actores 
involucrados”. 

La ampliación del APL 
Puertos del Biobío fue suscri-
to entre la Agencia de Susten-
tabilidad y Cambio Climático 
de Corfo, organismo impulsor 
de la certificación,  los servi-
cios públicos regionales fir-
mantes del acuerdo, Directe-
mar, seremis de Salud, Medio 
Ambiente y Energía y los sie-
te puertos suscriptores del 
APL: DP World Lirquén, Puer-
to Coronel, Muelles de Penco, 
Talcahuano Terminal Portua-
rio, San Vicente Terminal In-
ternacional, Portuaria Cabo 

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Froward y Oxiquim Termi-
nal, más la participación de 
Corma como asociación gre-
mial que los convocó en esta 
iniciativa. 

La encargada de Control 
de Medio Ambiente de San 
Vicente Terminal Internacio-
nal (SVTI), Yesenia Dinamar-
ca, manifestó que “es un he-
cho sustancial para nosotros, 
ya que se alinea con nuestro 
compromiso de proyectar-
nos como un puerto susten-
table y de trabajar bajo ope-
raciones seguras que nos per-
miten cuidar el entorno”. 

Agregó que “entre las ac-
ciones sustentables a desa-
rrollar por SVTI, están la cer-
tificación ISO 14001; la certi-
ficación de Giro Limpio, que 
nos sitúa como el primer ter-
minal en Chile en reducir el 
consumo de combustible; el 
proyecto piloto de Gestión 
de Ralentí y la medición de 
huella de carbono. Todo lo 
anterior nos permite fortale-
cer las normativas ambienta-
les y dar valor a nuestras ope-
raciones”. 

Por su parte, la gerenta ge-
neral (i) de Puerto Coronel, 
Michelle Prater, junto con va-
lorar el aporte de la certifica-
ción, dijo que “el APL nos 
complementó con una ópti-
ca distinta respecto a la for-
ma en que debíamos desa-
rrollar nuestra actividad, se 
trata de mucho más que una 
certificación ante los clien-
tes internacionales; tiene que 
ver con una forma de traba-
jar respetuosa con el medio 
ambiente y las personas”.
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IMPORTANTE PASO PARA LA OPERACIÓN SUSTENTABLE

Puertos del Biobío 
ampliarán metas en 
APL hasta junio 2023
Son siete  
terminales 
marítimos  
que acordaron 
trabajar en 
conjunto en  
57 acciones y 
desafíos, para 
alcanzar  
las metas 
medioambientales.
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“Debemos estar más unidos que nunca. Las noticias a veces nos asustan, las cifras, y la única 
manera que esto se controle es que todos nos cuidemos y respetemos las normas sanitarias”. 

Gloria Stefan, cantante

#NosCuidamos

Agrupación tiene su sala en 
la Galería Universidad de 
Concepción (Barros Arana 
631, segundo piso). 

Mantiene  
su espacio 

TRAS UN LARGO RECESO DEBIDO A LA PANDEMIA

Si bien en los últimos meses la 
actividad cultural ha retomado 
con cierta normalidad, queda mu-
cho aún para que se pueda decir 
que en la Región se está en un ni-
vel similar, en cuanto a cartelera y 
otros, al que existía previo al inicio 
de la pandemia.  

En ese sentido, una de las agrupa-
ciones que lleva mucho tiempo 
siendo protagonista de las artes vi-
suales regionales es la Galería de 
los Ocho. Con más  de una década 
de trayectoria, la emergencia sani-
taria detuvo una actividad siempre 
intensa, con una inauguración men-
sual. Rodrigo Burgos, su director, 
se refirió en primer término a lo que 
ha sido su quehacer artístico como 
colectivo en este periodo. 

“La verdad es que hemos podido 
desarrollar muy pocas actividades 
en este etapa. Las principales han 
estado relacionadas a redes socia-
les y en diciembre del año pasado la 

Galería de Los Ocho 
se apresta a retomar la 
actividad presencial

realización de la exposición ‘De la 
mano’, en su versión número 12, de 
manera presencial en la Goberna-
ción Regional, en conjunto con el 

Taller Flor de arte de Coanil. Fue 
una hermosa exposición”. 

Sobre si ha sido muy complica-
do mantenerse en este periodo, y 

 FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Durante este período la agrupación se ha mantenido 
trabajando, pero con menor intensidad. Rodrigo Burgos, su 
director, se refirió al regreso y a cómo han vivido esta etapa.

si se han podido reunir físicamen-
te como integrantes de la Galería, 
Burgos aseguró que “sí, ha resulta-
do sumamente difícil. Ha sido un 
periodo complejo para todas y to-
dos, nos hemos reunido principal-
mente de manera virtual y en oca-
siones de manera presencial solo 
algunos integrantes, ya que hay 
varios que viven fuera de Concep-
ción y por la misma pandemia no 
han podido viajar”. 

 
Proyectando el regreso 

Además de Burgos, son integran-
tes estables de la Galería en estos 
momentos Albino Echeverría, Iván 
Contreras, Carolina Strmelj, Juan 
Marcos Solís, Andrea Domke, Glad-
ys San Martín, Eileen Kelly, Viviana 
Peirano y la galerista Patricia Ri-
quelme. Si las condiciones se man-
tienen con cierta estabilidad en los 
primeros meses del año, proyectan 
su regreso a las actividades presen-
ciales para marzo, en su sala del se-
gundo piso de la Galería Universi-
dad de Concepción.  

“Queremos volver de manera pre-
sencial en marzo de este año, 
abriendo la Galería al público, con 
las restricciones propias de la pan-
demia. Una vez abierta ir evaluan-
do mes a mes cómo seguimos, pues 
en estos momentos nada puede 
darse por seguro por la incertidum-
bre propia que genera el tema sani-
tario. Estamos con muchas ganas 
de volver a nuestro espacio”, co-
mentó Burgos. 

En el mundo cultural, las platafor-
mas virtuales se han posicionado de 
forma importante. En el caso de la 
Galería de los Ocho, también quie-
ren sacar partido de estos meca-
nismos, pero consideran que lo fun-
damental es volver a retomar sus ac-
tividades presenciales.   

“Como Galería queremos seguir 
implementando plataformas vir-
tuales, como Instagram, Facebook, 
página web, pero consideramos que 
la apertura de la Galería es funda-
mental para seguir realizando acti-
vidades y volver poco a poco, con 
una mixtura entre lo virtual y pre-
sencial”, dijo Burgos.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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“El tema del virus es delicado y algo de lo que debemos seguir cuidándonos día a día con la 
distancia, la mascarilla y evitando esas reuniones tan masivas. Cada vez hay más casos, pero sin 

duda que las vacunas han ayudado a que los casos sean menos graves”.

Juan Carlos Letelier, ex futbolista

#NosCuidamos

LO QUE DEJÓ EL INESPERADO 0-4 A MANOS DE CURICÓ UNIDO

No podía ser de otra forma. Un do-
loroso 0-4 para comenzar una campa-
ña donde Huachipato espera dejar a 
un lado todos los fantasmas de 2021, 
que se esfumaron recién hace un par 
de semanas. Pero el hincha puede ha-
cerse varias preguntas y comenzar a 
dudar después de lo visto ante Curi-
có. No se vio ese equipo que tan bien 
terminó de la mano de Mario Salas, 
con seis titulares menos. ¿Y la banca? 
Otra vez casi por cumplir y comple-
tando con juveniles que ni siquiera se-
guirán esta temporada. 

A no engañarse. El primer tiempo  
terminó un gol abajo para la usina, 
pero con opciones claras que no con-
cretaron Baeza y el retornado Sán-
chez Sotelo. Este último tuvo un zur-
dazo al palo y una doble ocasión que 
definió de mala forma. Como sea, se 
vio ese delantero que sabe moverse y 
siempre se genera un par de mano a 
mano. ¿ Jimmy Martínez? Un par de 
buenas habilitaciones de gol, pero 
falto de un socio al medio. Altamira-
no nunca lo fue, Sepúlveda no estaba 
y Jimmy no es un “10” como tal. 

Pero el segundo tiempo Curicó les 
metió un toque. El ayudante de Ma-
rio Salas, Rodrigo Guerrero, recono-
ció que “claramente hubo una prime-
ra fracción que fue mucho mejor que 
la segunda. Hasta ahí era un partido 
abierto, con ocasiones para ambos, 
pero creo que el segundo gol (error de 
Roco en la salida) lo sentimos. Fue sor-
presivo por cómo salió y no fuimos ca-
paces de revertir esa situación. Eso es 
algo que debemos mejorar porque va 
a pasar más de una vez que te en-
cuentres abajo en el marcador y el 
equipo debe saber qué hacer y cómo 
sobreponerse. Tiene que hacerse fuer-
te en esos momentos”. 

¿Es una goleada para preocuparse? 
Guerrero fue crítico con la derrota, 
pero aterrizado y advirtió que “este 
partido no refleja en ningún caso lo 
que vendrá ni lo que veremos de Hua-
chipato. Tenemos muy vivo lo que 
pasó el 2021 y vamos a luchar y traba-
jar para no tener otra temporada 
como esa. Necesitamos que lo bueno 
que hicimos el primer tiempo poda-
mos sostenerlo durante todo el par-
tido y de esa forma serán más los par-

Preocupante goleada al acero: que 
no se repita lo malo del año pasado

mo partidos tendremos a Cris y Lucia-
no, que solo estaban fuera por suspen-
sión y tendremos que evaluar la situa-
ción del resto, pero con la claridad de 
que no apuraremos el proceso de recu-
peración de ninguno de ellos. Sí sabe-
mos que recuperamos jugadores”. 

Los refuerzos asoman como bue-
nos nombres, pero otra vez parecie-
ra que en la banca no hay recambio 
del mismo nivel que los titulares. En 
el debut, con seis piezas menos hubo 
que recurrir a chicos como José Mo-

 FOTO: FACEBOOK HUACHIPATO FC

Ayudante técnico de Mario Salas analizó el malísimo segundo tiempo de 
Huachipato y cree que no es para alarmarse. ¿Mejorarán cuando vuelvan 
los ausentes? ¿Es otra vez  un plantel  
demasiado corto?

lina, quien ni siquiera seguiría en la 
institución porque está listo en De-
portes Concepción junto al zaguero 
Dylan Aravena. Molina mostró bue-
nas cosas en la zona media, mucha di-
námica. 

El próximo juego acerero será este 
sábado, a las 18 horas, y el partido será 
transmitido por TNT Sports, pero 
también por la señal abierta de TVN.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

tidos que ganemos que las derrotas”. 
 

Bajas y altas 
Huachipato tenía seis titulares me-

nos y eso también explica en gran 
parte lo que sucedió. Y es que no eran 
nombres cualquiera. Hablamos de 
Cris Martínez, Walter Mazzantti, Os-
valdo González, Claudio Sepúlveda, 
Joaquín Gutiérrez y Luciano Neque-
caur. Prácticamente la mitad del equi-
po que uno advierte como estelar. 

Gutiérrez señaló que “para el próxi-
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CAMPEONATO CHILENO DE LANZAMIENTOS

Para el viernes 25 y sábado 26 de 
febrero quedó agendado el Cam-
peonato Nacional de Lanzamien-
tos, en la comuna de Talagante, re-
gión Metropolitana. La pista atléti-
ca del Estadio Municipal Lucas 
Pacheco Toro será escenario de la 
primera gran parada en el calenda-
rio del atletismo chileno, que con-
vocará a deportistas de todo el país  
en las especialidades de bala, disco, 
jabalina y martillo. 

Un evento que nadie desea per-
derse, tal como acontece con los 
deportistas del polo de desarrollo de  
Laja, uno de los más importantes de 
la Región, y que acumula esperan-
zadores resultados entre sus jóve-
nes exponentes. 

Un puñado de esos deportistas se 
prepara a ritmo vertiginoso para 
decir presente en el certamen que   
comprenderá las categorías U18, 
U20 y adulto, en damas y varones. 

  
Por premios mayores 

El grupo es encabezado por 
Nimsy Martínez, deportista que tras 
un aplaudido 2021, espera confir-
mar con argumentos en la pista 
aquellas voces que la colocan como 
una de las grandes caras del recam-
bio en el atletismo nacional.  

La joven lanzadora que, con tan 
solo 16 años resultó una de las gran-
des sorpresas del Grand Prix Marlene 
Ahrens del año pasado, competirá 
esta vez en las pruebas del lanzamien-
to de la bala, el disco y la jabalina. A 
ella se sumarán en este nacional los 
nombres de Francisca Hidalgo, en ja-
balina; Mairin Soto, en martillo, y Ma-
tías Inostroza en jabalina y disco. 

Un representativo que según el 
técnico del polo lajino, Sergio Parra, 
viene entrenando a un alto ritmo con 
miras al evento. “Nosotros no hemos 
parado con la preparación de los de-
portistas. El año pasado finalizaron 
los Juegos de la Araucanía donde cla-
sificamos a cinco deportistas, y si 
bien es cierto tuvimos un periodo de 
tránsito que fueron dos semanas, 
igual fue activo y solo cambiamos la 
rutina de entrenamiento, pero con 
los niños sin parar”, detalló. 

“Ahora seguimos con los entre-
namientos por el programa prome-
sas Chile, y tenemos estos cuatro de-
portistas que se están preparando 
muy fuerte para ir al nacional de 
lanzamiento en Talagante en la ca-
tegoría U18. El trabajo es muy duro, 
porque queremos ver la opción de 
poder clasificar con alguno de ellos 
a los Juegos Sudamericanos de la Ju-
ventud, que se realizarán en mayo 
en Concordia, Argentina”, añadió. 

En ese sentido, el entrenador sos-
tuvo que, “la preparación ha anda-
do bastante bien. Si bien es cierto hi-
cimos una pequeña curvatura de 
rendimiento, pero la más impor-
tante está enfocada a lograr la cla-

En pistas lajinas se ponen 
a punto de cara al Nacional
En la parte final de su preparación están 
los deportistas del polo de lanzamiento 
de Laja, con miras al primer gran torneo 
del año que se hará en Talagante.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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sificación al Sudamericano de la ca-
tegoría U 18 que se llevará a cabo del 
9 al 11 de septiembre en Sao Paulo, 
Brasil. Lo importante es que los ni-
ños están motivados, trabajando 
muy fuerte y ahora falta trasladar y 
mostrar todo eso a la competen-
cia”, concluyó.

NIMSY MARTÍNEZ 
encabezará el equipo 

lajino en el próximo 
campeonato nacional de 

lanzamientos, que se 
realizará en Talagante. 

UN ALTO NIVEL está alcanzando 
en el último tiempo el polo de 
desarrollo de lanzamiento que 
funciona en Laja.
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La sexta versión del torneo 
llevó por nombre Copa 
Camilo Peña, en memoria del 
fallecido jugador de Robles.

Torneo en honor 
de un grande

se juega la revancha entre 
Naval y Cabrero, con ventaja 
de 2-0 en la ida para los del 
puerto.

horas
18

Pieros es el único rey en arenas de Lebu
Ya es una costumbre. El equipo 

de Pieros 5 se quedó con la sexta 
edición del campeonato de rugby 
playa de Lebu, uno de los mejores 
eventos de la disciplina en época es-
tival, y que en esta ocasión puso en 
juego la Copa Camilo Peña, en me-
moria del desaparecido rugbista 
dueño de casa. 

En esta ocasión, participaron del 
torneo los elencos de Terkios 5, 
campeones de la última jornada de 

que llegó con un combinado de ju-
gadores de Cañete, Curanilahue y 
Talcahuano; Hakuna Matata, con 
una base de jugadores de la UBB,  y 
el organizador, Robles de Lebu. 

Finalmente, y luego de un entre-
tenido torneo, Pieros 5 se quedó 
con el título que en su caso signifi-
ca la tercera corona consecutiva.  
Tryman fue Tomás Carmona (Ha-
kuna Matata) y  MVP, Martín Arave-
na, del equipo campeón.                                         

FOTO: RUGBYCHILE.CL

CON ÉXITO CULMINÓ la sexta versión del rugby playa de Lebu.
Rugby Beach en Playa Ancha; los 
valdivianos de Infantes; Weichafe, 

SE HACE FUERTE EN EL MORRO

Es cierto que hay que ir paso a 
paso, pero también hay que ade-
lantar pega, sobre todo cuando se 
está contra el tiempo. Y no por 
nada la dirigencia de Naval ya lo-
gró que la primera semifinal del 
Octogonal del Bío Bío esté progra-
mada para este sábado, a las 16 
horas en Talcahuano. Sí, porque 
el ancla ya está en semifinales, pero 
debe ganar la llave para enfrentar-
se en la siguiente ronda a Lota 
Schwager, el partido más esperado 
de todos. El que avance como me-
jor perdedor -puede ser Cabrero o 
Tomé- tendrá que jugar el sábado 
a las 19 horas con Malleco en An-
gol. 

Este partido entre Naval y el Ca-
brero del “Turco” Abdala debió ju-
garse el fin de semana, pero los ca-
sos de Covid en el cuadro chorero 
hicieron posponer el encuentro. 
No había tiempo para reprogra-
mar y se jugará hoy, a las 18 horas, 
encontrando al ancla con varios ju-
gadores recién saliendo de cua-
rentena y un equipo que, muy diez-
mado, volvió a moverse recién el 
sábado. ¿Llegarán todos bien a este 
juego de vuelta? 

Lo bueno para el equipo que 
adiestra Jean Soto- tras la sorpre-
siva salida de Andy Lacroix- es que 
sacaron buena ventaja en Monte 
Águila, donde ganaron 2-0 con do-
blete de Michael Garcés, quien ya 
suma 3 goles en el torneo. Es una 
incógnita si el ancla podrá repetir 

Choreros no quieren 
sorpresas: todo listo 
para choque contra Lota

Solo una cosa 
evitaría que se 

reviva este clásico 
en el Octogonal del 

Bío Bío: que 
Cabrero gane la 

llave y meta a 
Naval de mejor 

perdedor. 

 FOTO: ARCHIVO / FACEBOOK NAVAL DE TALCAHUANO

aún más aplastante 11-1 jugando 
en San Carlos. 

Y como en cada nueva ronda se 
ordenan los equipos de mejor a 
peor clasificado para distribuir pa-
rejas, Malleco ya se instaló prime-
ro y espera mejor perdedor. Si gana 
Naval esta tarde, el mejor perdedor 
será Tomé. Un empate o triunfo 
de Cabrero les puede dar ese cupo, 
aunque si gana por tres goles o 

más dejará a Naval como mejor 
perdedor. 

De esta forma, salvo una derro-
ta escandalosa, Naval debería pa-
sar para jugar ante la “Lamparita”, 
encuentro que se jugaría en El Mo-
rro y que ambos equipos han avi-
sado que esperan hace rato.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

arriba con el tridente compuesto 
por Garcés, Flores y Urra, que tan 
buenos dividendos les ha dado. 

Naval no ha perdido este año ni 
siquiera en los amistosos previos, 
mientras que Cabrero viene de 
avanzar por un ajustado 2-1 global 
sobre Deportivo Cape, cuadro que 
posteriormente fue aplastado por 
Malleco, que le ganó primero por 
contundente 7-0 y luego por un 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Rebeca

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• JBarros Arana 541

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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